

qui, ayant reçu des renforts amenés par Li Heng, chargea ce dernier de préparer l'offensive au nord de la place, tandis que lui opérerait au sud; sentant l'imminence du danger, profitant du brouillard, Tchang Che-kié et Sou Lieou-yi prirent le large avec seize grands navires (3 avril), mais le vaisseau qui portait l'empereur, commandé par Lou Siou-fou, étant d'un trop fort tonnage, ne put les suivre; il n'y avait plus de chance de salut: Liou jette à la mer sa femme et ses enfants, puis se précipite dans les flots avec l'empereur dont on reconnut le cadavre sur lequel on trouva le sceau de l'Empire; huit cents navires chinois furent pris par les Mongols.

Tchang Che-kié, ayant appris la mort de l'empereur, rejoignit le vaisseau sur lequel fuyait l'impératrice-mère à laquelle il demanda de désigner un autre prince de la maison de Tchao pour continuer la dynastie, mais cette princesse désespérée se jeta à la mer avec ses suivantes; Tchang Che-kié, après l'avoir fait inhumer sur le rivage, gagna le Tong King et avec les secours qu'il y trouva, toujours indomptable, voulut retourner à Canton pour y installer un nouvel empereur, mais il fit naufrage et périt en route. Quant à Sou Lieou-yi, il fut tué par ses propres soldats. K'oublaï restait maître de la Chine dont l'unité était réalisée une fois de plus. Les Soung avaient régné pendant une période de 320 années.

---